

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 42. La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plazuela del Corralillo, núm. 28.

El Adelanto

En Salamanca, un mes. 1'25 pts
Fuera, de idem, un trimestre. 4'50 "

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. — No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NÚM. ATRASADO 10 cts.

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

DIRECCION Y REDACCION, TELEFONO NUM. 67 — ADMINISTRACION, TELEFONO NUM. 68

EPOCA 2ª

Jueves 15 de Diciembre de 1898

XIV—Núm. 4096

Leonor Ramos

MODISTA

PROFESORA EN CORTE

Se dan lecciones de corte á domicilio, ó en su casa, Plazuela de Santa Teresa, número 17

30—11

RICARDO NIÑO

CIRUJANO-DENTISTA

Precios módicos.—Hotel Cuatro Estaciones principal

SE VENDE la casa de la calle del Consuelo, núm. 24 Tiene panera, cuadra, corral y pozo. Informará hijo de Blás Gómez, Plazuela del Peso, frutería. 401

CASA DE PRESTAMOS

LA MAS ANTIGUA EN SALAMANCA
Esta acreditada casa, á cargo de Cecilia Zapata, hace préstamos sobre ropas, alhajas y demás efectos, con prontitud y reserva como tiene acreditado.

Calle del Lucero, núm 3

(Casa de la Vicaría)

Frente al Convento de Santa Clara

15—15

Teresa López

MODISTA

que habitaba en la calle de Zamora, número 54, se ha trasladado á la casa núm. 43, en la Plaza Mayor.

Se hacen toda clase de trajes para señora y niño, á precios reducidosísimos.

8—7

¡ALTO Y FIJARSE!

GRAN REBAJA DE PRECIOS

En la Almoneda de muebles usados, de Calzada, se acaban de recibir gran remesa de muebles, procedentes de una testamentaria de Madrid; lo que pone en conocimiento de su numerosa clientela, la que encontrará sillerías, espejos, lavabos, chinos y librerías, armarios de luna, entredoses, mesas de comedor y la mar de objetos; buenas cortinas con guardamayetas, un chubasquí y una estufa, todo con tubería; hermosa mesa de comedor para doce cubiertos.

No dejar de visitar esta casa, y os convenceréis de la baratura de los muebles que anuncia. Esta casa compra y cambia toda clase de muebles usados.

Se venden arpilleras muy baratas.

41, Doctor Riesco, 41, (antes Ioro)

121

ALMONEDA

en la Plazuela de Santa Eulalia, núm. 1

MUEBLES USADOS

En esta acreditada casa encontrarán gran surtido de muebles al alcance de todas las clases de fortunas y entre ellos los siguientes:

Sillerías para sala y gabinete, armarios para comedor, roperos, librerías, grandes zafra para aceite, bancos para escuela, cómodas, armarios de luna, mesas para escritorio, catres, tinajas, esterás, lavabos para señora, gran surtido de espejos, sillas de todas las clases, mesas para comedor, pianos verticales y de mesa, camillas é infinitad de artículos que se dejan de enumerar.

Se compran toda clase de muebles, bien sea por trasladarse sus dueños, ó por querer reponerlos.

Se componen roturas de cristal y porcelana. No confundirse, Plazuela de Santa Eulalia. 110

EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

Ayuntamiento

Sesión del día 14

Presidida por el alcalde accidental señor Durán, comenzó á las cuatro y media de ayer tarde la sesión subsidiaria de nuestro Municipio, á la que asistieron los concejales señores Flores, Villar, Veira, García y García, Montero, Turiel y Rivas.

Aprobóse sin discusión el acta de la anterior.

Leída por el señor Secretario la consignación de gastos é ingresos para el mes actual, mereció la aprobación del Ayuntamiento.

Concedióse á don Marcelino Escolar la exención del pago de derechos para los carbones que consume en la explotación de la industria á que se dedica.

En vista de una instancia presentada por los romaneros del resguardo de consumos, el Ayuntamiento accedió á que dichos funcionarios alternen con los fieles é interventores en el descanso concedido á éstos en la tarde de los días festivos.

Don Francisco Torres solicitaba permiso para introducir hielo, y el Municipio se lo concedió, dictando al mismo tiempo las reglas á que debe sujetarse.

Concedióse á don Francisco Sanchez licencia para edificar un local destinado á almacén de paja, frente al matadero.

El arreglo de la dehesa de la Aldehuela, dió lugar á animada discusión, en la que intervinieron los señores Villar y Flores, acordándose por fin, abrir zanjas que marquen la división entre las tierras del Municipio y las de propiedad particular, é imposibiliten el acceso de los ganados á los viveros que en dicha posesión van á establecerse.

Aprobóse el informe de la comisión de Obras, referente á la construcción, por concurso, de un muro en los jardines de la plazuela de Colón y otros dos que se refieren á la colocación de canales en la Escuela Normal de Maestros y al anuncio, por subasta, de algunas obras necesarias en el cuartel de la guardia civil.

Se adjudicaron á don Francisco Díaz Pérez, en la cantidad de 400 pesetas, las obras de desbroce que han de efectuarse en la Aldehuela.

Acordóse expropiar la casa número 2 de la calle de Doyagüe, perteneciente á don Francisco González, debiendo éste percibir el importe de la expropiación, cuando por turno le correspondiera.

Vista la conveniencia de establecer arbolado en el paseo del Rollo, el

Ayuntamiento acordó anunciar á concurso la apertura de las hoyas necesarias á tal objeto.

Varios hortelanos de esta vega solicitaban permiso para recriar en la margen derecha del Tormes, ganado de cerda.

El Ayuntamiento, teniendo en cuenta lo prescrito en las Ordenanzas municipales, denegó lo solicitado.

No habiéndose repartido las patentes de beneficencia correspondientes al año actual, acordó el Ayuntamiento que las de 1897 continúen siendo válidas, sin perjuicio de conceder las que se soliciten y dando de baja á los obreros que se hallen adscritos á alguna sociedad de las que facilitan asistencia médica.

En vista de las solicitudes presentadas por diferentes deudores al Pósito de la Tierra, pidiendo nuevos plazos para satisfacer sus débitos, el Ayuntamiento otorgó conforme á lo solicitado.

Terminado el despacho ordinario, los señores Flores, Villar y Veira dirigieron á la Alcaldía diferentes ruegos relacionados con la higiene y policía de Salamanca, y acto seguido se levantó la sesión.

NUESTROS NOVELISTAS

(SILUETAS)

Don Jacinto Octavio Picón

Hay quien quiere y no puede, mal que pese á los que consideran axiomático el refrán español que afirma lo contrario.

Y buena prueba de ello es el crecido número de novelistas de última y penúltima fila, empeñados en ser naturalistas, incluso Lopez Bago, sin haber conseguido otra cosa que llenar sus libros de palabrotas mal sonantes y escenas de pésimo gusto, nauseabundas á veces.

Así es que dentro de las corrientes del modernismo naturalista, y afiliado por derecho propio á la buena escuela, la cultura y literaria, hay que incluir á Jacinto Octavio Picón, escritor estimabilísimo por la forma y por el arranque brioso con que defiende las ideas de que está saturado, encarnadas en sus concepciones novelescas.

El modo de pensar de Picón es el mismo que el de Pereda... solamente que todo lo contrario. Palpable demostración de la fabilidad humana, y de un misterio que no pueden descifrar psicólogos y fisiólogos a pesar de todas sus teorías, disquisiciones y estudios: dos hombres que discurren bien, que tienen mucho talento, Pereda y Picón, pensando de un modo diametralmente opuesto, viendo éste blanco lo que aquél ve negro... una especie de *dallonismo* intelectual que mutuamente podrían diagnosticarse; algo así como si en sus respectivos *encasillados* cerebrales no hubiese sitio para otras ideas y convicciones que las que sustentan.

Sin duda en el período educativo de Picón ejercieron sobre él poderosa influencia las ideas liberales, y lo que en sus años juveniles era sólo una tendencia, una afición, un esbozo de ideal, convirtiéndose con los años en firme persuasión (tal como la vemos en todo creyente á machamartillo) en las excelencias del progreso y en la necesidad de acabar con el llamado oscurantismo.

Esté es el credo de Picón, y así lo refleja con noble sinceridad en algunas de sus novelas, especialmente en *El enemigo*, donde ataca con vigor el fanatismo clerical,

responsable de muchos horrores sangrientos. En verdad que todas las creencias extremadas hasta el fanatismo, producen los mismos desastrosos efectos.

El enemigo fué obra durísimamente atacada por la prensa ultramontana, honor que seguramente no hubiera merecido si se tratase de una novellita del montón, sin trascendencia, ni arte, ni aciertos literarios; pero muy al contrario, á menos de declararse francamente injusto y parcial, hay que concederle un valor positivo, pues en ella se aprecian todas las cualidades que deben brillar en una ficción novelesca: interés, asunto tratado con valentía, escenas realmente conmovedoras y un estilo brillantísimo y propio. Fué traducida al francés por Julio Lugol, y publicada en París.

Desde 1877, año en que publicó sus *Apuntes para la historia de la caricatura* en la *Revista de España*, ha vivido Picón en una atmósfera puramente literaria; ha escrito infinidad de artículos, cuentos y estudios de crítica artística en varios periódicos, y sus novelas (aparte de *El enemigo*, considerada como la mejor), son las siguientes, si es que por falta de memoria ó de datos no me dejo alguna en el tintero: *Lázaro*, que fué la primera, según creo (1882). *La hijastra del amor*, *Juan vulgar*, *Novelitas* (1888), *La honrada*, y *Dulce y sabrosa*.

Don Jacinto Octavio Picón, que tiene ya un puesto señalado en la Real Academia de la Lengua, es uno de los que se echaban allí de menos...

Y de menos se echan también otros, con tantos méritos para ello como poca gracia para conquistar votos; díganlo Armando Palacio Valdés, Pedro de Novo y Colson, Eusebio Blasco, etc.

RAMIRO BLANCO.

CRONICA DE MUNDIO

Diciembre 14.

Alcance de noticias

Se ha recibido un telegrama del general Jiménez Castellanos haciendo algunas consultas acerca de vestuarios, repatriación y otros asuntos del servicio.

En los círculos oficiales que hoy hemos visitado, aún se ignoraba el punto donde desembarcará el general Blanco.

Washington 14.—Temiendo que se reproduzcan los desórdenes ocurridos últimamente en la Habana, el departamento de Marina ha ordenado que vayan á dicho punto el acorazado «Texas» y los cruceros «Brooklyn», «Castine» y «Resolute». Las negociaciones para la celebración del tratado comercial entre España y los Estados Unidos no comenzarán hasta después que se haya ratificado el tratado de paz. El general Brooke, gobernador militar de Santiago, se ha encargado de la administración civil y militar de toda la isla de Cuba. Cada provincia tendrá un gobernador á las órdenes de dicho general.

Paris 14.—A las once de la mañana de hoy recibirá monsieur Félix Faure en audiencia de despedida á los comisionados españoles y americanos. Después se despedirán del ministro de Relaciones, monsieur Delcasse.

Telegráfan de Argel que crece el movimiento antisemita, temiéndose que se reproduzcan los disturbios. La población se halla agitadísima. Se asegura que un barco de guerra yanqui visitará muy pronto algunos puertos españoles.

Noticias recibidas de Manila, aseguran que los tagalos se hallan divididos respecto a la libertad de los prisioneros españoles. Los más ilustrados quieren que se les embarque enseguida con rumbo a España, porque muy pronto el hambre y la miseria reducirán considerablemente el número de aquellos, con lo cual nada gana la república filipina. Por el contrario, los que se jactan de intransigentes exigen por el rescate de los prisioneros 20 millones de dólares en concepto de indemnización.

El ministro de la Guerra ha puesto hoy a la firma de la Reina los siguientes decretos: Ascendiendo a general de división, al de brigada, señor Govar. A generales de brigada, a los coroneles señores Infante y Zamora.

El ministro de Marina ha recibido un telegrama del jefe del apostadero de la Habana, participándole que han zarpado de aquel puerto con rumbo a la Península, los cruceros «Conde de Venadito» e «Isabel II». El «Venadito» traporta los restos de Cristóbal Colón.

En el ministerio de Estado se han recibido esta mañana los documentos con la firma del protocolo, enviados por nuestros comisionados de la paz. A las seis se reunirán los ministros en Consejo para examinar dichos documentos.

El ministro de Estado estuvo esta mañana en casa del presidente para entregarle los documentos que ha recibido de la comisión de París, los cuales después leyó el señor Sagasta a la Reina.

A la hora de cerrar este alcance, el ex-ministro señor Cos-Gayón se encuentra agonizando y se le va a dar la Extremaunción.

Cotización de la Bolsa

- Interior, 53'85. Exterior, 58'40. Amortizable, 00'00. Empréstito de Aduanas, 87'90. Empréstito filipino, 65'50. Cubas viejas, 49'65. Cubas nuevas, 41'85. Banco, 395'50. Tabacos, 223'00. París vista, 35'65. Londres vista, 00'00.

AGENCIA ALMODOBAR.

Crónica local y provincial

Invitados por el señor Alcalde, hemos visitado la habitación que en la Lonja de la Cárcel ha sido habitada para que en ella duerma el médico de la Casa de Socorro a quien correspondía estar de guardia.

En honor de la verdad, debemos decir que reúne cuantas condiciones pudiera apetecer el más exigente; que es cómoda, decorosa y confortable, y que, por lo mismo, son completamente infundadas las quejas que a nosotros hizo llegar una persona a quien dimos crédito.

Ayer se presentaron en nuestra redacción Manuel Pérez, capataz de maniobras; José Esteban, guarda de noche provisional, y Francisco Gutiérrez, guarda-agujas, los tres al servicio de la Traversal, en esta estación, los cuales nos denunciaron el hecho siguiente:

Hace algunas noches, después de llegar el tren procedente de Plasencia, el factor, acompañado del guarda José Esteban, fue reconociendo los precintos de algunos vagones que habían de quedar en la estación hasta el día siguiente, encomendados a la custodia de dicho guarda.

Según parece, la hoja rezaba que en el mismo tren había venido un vagón descubierto, de los que sirven para transportar carbón, y en él, un baul, un colchón y otro bulto; pero ni fué comprobada la existencia de estas mercancías, ni se le mostraron al guarda, ni éste, por lo tanto, pudo hacerse cargo de ellas.

Como al siguiente día los tres bultos no parecían por ninguna parte, dieron comienzo las averiguaciones para hallarlos.

Ignoramos qué indicios encontraría el representante de la compañía; pero lo cierto es que, anteayer la guardia civil se apoderó de los tres empleados que a nosotros han acudido en queja, les puso fuertes esposas en las manos, que les fastimaron las muñecas, y les condujo a su cuartel, al

mismo tiempo que eran escrupulosamente registradas sus viviendas.

Como en ellas no fué hallado nada que les comprometiera, fueron puestos inmediatamente en libertad, sin que el Juzgado les haya tomado declaración alguna.

El hecho escueto es, que tres hombres, de cuya honradez no se puede dudar mientras no aparezcan pruebas en contrario, han sido detenidos y conducidos con infamantes hierros en las muñecas, para dejarlos libres a las pocas horas.

¿Ordenó el Juzgado su detención y el registro domiciliario?

Si, como es de sospechar, no lo ordenó, puesto que no les ha tomado declaración, ¿con qué derecho hizo el representante de la compañía que fueran tratados de ese modo?

Bien merece el caso que las autoridades se informen, siquiera para que la libertad del ciudadano no esté al arbitrio de una compañía ferroviaria.

Tales son los detalles con que nos han referido el suceso, y claro está que los comentarios que nos inspira no tendrán razón de ser, si los hechos han ocurrido en otra forma diferente.

Con gran rebaja de precios, sigue la liquidación en el comercio que fué de don Antonio Vicent, Plaza Mayor, núm. 46; hay bonitos caprichos para regalos de boda, infinidad de juguetes para Pascuas y Reyes. Loza, cristal y vajillas, novedad.

Precio fijo

Café-Restaurant

DEL

SUIZO

PLATOS DEL DIA

- Tortilla al ron. Ternera a la macedonia. Solomillo con champignón. Riñones salteados. Saichichas con huevos. Lomo con tomate. Merluza rebozada. Pescadillas a la castellana. Manos de cerdo a la parrilla. Chuletas empanadas. Espárragos al natural. Entrecocs a la parisién. Bisteks a la suíza. Pollo con fritada. Lengua a la escarlata. Jamón en dulce.

Postres

Variados

Ayer tarde fué curado en la Casa de Socorro el guardia municipal de primera clase, Serapio Benito, a quien una mujer de vida airada ocasionó de un mordisco una herida en un dedo de la mano izquierda, al reconvenirla, en la calle de Ventura Ruiz Aguilera, para que no continuara llamando la atención tan provocativamente como lo estaba haciendo.

El compañero de dicho guardia resultó también con un girón en el capote.

El día 31 del corriente termina el plazo para adquirir, sin recargos, las cédulas personales.

Dicen de León que en Valverdin (Cármenes), ha ocurrido el día 3, a las once de la noche, un horroroso incendio que ha reducido a cenizas seis de las doce casas que componen el pueblo, calculándose en muchos miles de pesetas el valor de las pérdidas sufridas.

Su nario del último número de El Progreso Agrícola y Pecuario:

Agricultura: El ejemplo del Director de Agricultura en Holanda. Los vinos de Italia en Francia. El crédito agrícola en Francia. El dinero en cuenta corriente. El precio del trigo. Exposiciones vitivinícolas. Selección de semillas. Desde Zaragoza. Experiencias agrícolas. La Hacienda y los contribuyentes. El tabaco en el Paraguay. Quejas contra un agente ejecutivo. Cosechas y mercados de cereales.

Uvas y vinos: Vinificación. Crianza de los vinos. De las cuevas. Trasiago. La poda de las viñas americanas. Un tonel monumental. Mercados de vinos. El comercio de vinos con Francia. Aceitunas y aceite: La cita y mezcla de los aceites. De las mezclas. Mercados de aceites.

Veterinaria: Inspección de carnes. Ganadería: Enfermedades del ganado. En defensa de la cola de los caballos. Los piojos de los cerdos. Mercados de ganadería. Guña del criador de reses vacunas. Los animales, la alimentación y los abonos. Leches, mantecas y quesos. La leche en París. Lanas: Mercados. Casa y pesca: Cazadores de elefantes. Pesca de una ballena. Avicultura: Alimentación de los pollos. Alimento vegetal para las aves. Apicultura: La pintura interior de las colmenas. Noticias varias. Libros recibidos. Biblioteca de El progreso Agrícola y Pecuario. Sección de consultas. División de la caza.

Con arreglo a lo dispuesto en el artículo 25 de la ley electoral de 8 de Febrero de 1877 para senadores, el día 1º de Febrero todos los Ayuntamientos formarán y publicarán listas de sus individuos y de un número cuádruplo de vecinos del mismo pueblo, con casa abierta, que sean los que paguen mayor cuota de contribuciones directas.

M. LUDEÑA

Cirujano dentista

de la Facultad de Medicina de Madrid

Especialista en enfermedades de la boca

y dentaduras artificiales

Precios módicos

Rua, núm. 33 403

Ha sido revocado por Real orden del ministerio de Hacienda el fallo dictado por la Junta administrativa de esta Delegación en el expediente instruido contra el industrial y vecino de la capital, don Miguel García Polo, por suponerle defraudador en las de fabricación de embutidos y salazón de carnes.

Mucho lo celebramos, y al felicitar al don Miguel, damos la enhorabuena al agente de negocios y amigo, don Manuel Pera ta, encargado de la defensa y redacción de los escritos de apelación.

El domingo próximo se celebrará en el Salón Artístico un baile a beneficio de Nicolás F. Colmenar, sereno particular del distrito de San Pablo, enfermo é imposibilitado para el servicio y sin recursos para procurar su curación.

Acudir en socorro de este desgraciado será una verdadera obra de caridad, que de seguro realizarán los salmantinos.

Nuestro distinguido amigo, don Luis Ibarquén, abogado fiscal de esta Audiencia, ha sido ascendido al mismo cargo en la Audiencia Territorial de Oviedo. Felicitámosle cordialmente.

CAFE SUIZO

Concierto para hoy 15 de Diciembre, por el terceto compuesto de los profesores don Eloy Andrés, don Enrique Mesquita y don Manuel Rodríguez.

- 1º El Secreto de una Reina. THOMAS. 2º Los Diamantes de la Corona. BARBIERI. 3º El Tambor de Granada. CHAPL. ROS. 4º Los Dragones. FARBACH.

A las nueve.

Por no acudir postores, fué declarada desierta ayer la subasta para la apertura de hoyas en el camino que va desde el Rollo a la Aldehuela.

Le ha sido concedido el aumento de sueldo de 500 pesetas, por el primer quinquenio, al catedrático numerario de la Escuela de Artes y Oficios de Béjar, y distinguido amigo nuestro, don Nicolás Capdevilla y Sevilla.

TRASLADO

El conocido comerciante don Prudencio Santos Benito ha trasladado los géneros de su comercio, Plaza Mayor, números 17 y 18, al inmediato número 16, durante la obra que ha comenzado en el primero.

Sirva de aviso a su numerosa clientela de esta y fuera de la capital. —19

Para el cargo de abogado fiscal de esta Audiencia, vacante por ascenso del señor Ibarquén, ha sido nombrado don Prudencio Bárcena y Bárcena, juez de Riaza.

Tierra inmejorable para jardines. Se vende a precios económicos. Las personas que la deseen, pueden entenderse con Juan Avila, calle de Sorias número 5 Salamanca.

A 1.471 pesetas con 33 céntimos ascendió el importe de lo recaudado por derechos de consumos, el día 14 del corriente, en los felatos de esta capital.

Tribunales

En la sección primera de esta Audiencia se verá en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de Béjar, por atentado, contra Victoriano Canónigo y otro.

Será ponente el señor García, defensor el señor Revillo y procurador el señor Estella.

La sala segunda conocerá de lo procedente del juzgado de Sequeros, por hurto, contra Luis H. Pavon.

Defensor señor Giménez, ponente señor Aparicio y procurador señor López.

Por los padres redentoristas de la Nava del Rey se están celebrando en Rollán misiones, a las que acude numeroso público.

Los vecinos elogian el esplendor de las fiestas y el celo de los misioneros, así como el notable sermón que predicó en la noche del miércoles el párroco de aquel pueblo, don José Manuel Bartolomé.

Donativos a la Cruz Roja

Don Bernardo Cachorro, 9 pesetas 50 céntimos.

Doña Emilia Echarte, 10.

Doña Carolina Lehenkuhl, por cinco meses de suscripción adelantada, 25.

De la Asamblea Suprema, dos docenas de chalecos de Bayona.

De doña Elisa Calón, 10 cartas con membrete de la Cruz Roja, 100 sobres con cruz, 100 cartas de invitación, 100 sobres y papel y sobres para cartas.

La niña María Bautista y Aristizábal, regala para el árbol de Navidad, del Círculo de obreros: dos tapabocas, dos chalecos de Bayona, dos boinas, un ferrocarril, una muñeca, una caja de soldados, un juego de herramientas, dos coronas y dos soldados.

Ha sido nombrado comendador de Isabel la Católica el secretario de la Junta provincial de Instrucción primaria, don Luis Dominguez Berrueta.

Reciba nuestra felicitación.

La junta de Aranceles y Valoraciones pone en conocimiento del público que para poder fijar los valores oficiales de las mercancías que se hayan importado y exportado a España durante el año natural de 1898, la junta examinará y tomará en consideración todas las noticias, datos é indicaciones que se la dirijan durante el próximo mes de Enero; tanto por las Cámaras de Comercio y Agrícolas, como por los industriales, comerciantes y cuantas personas y corporaciones deseen contribuir a la más exacta fijación de dichos valores.

Los repatriados

Ayer mañana, en el tren correo de Medina del Campo llegaron cinco soldados repatriados; uno de ellos, llamado Juan Maldonado, natural de Salamanca y los otros cuatro de distintos pueblos de esta provincia.

En el correo de Plasencia llegaron tres soldados; uno de los cuales, Lázaro Guzmán Guillén, es natural de Boada.

NOTICIAS VARIAS

En el escaparate del almacén del señor Hagward, Regent Street (Londres), hay expuesto actualmente un zafiro de Ceylan, que pertenece al Mayor Robley, y que es muy notable, no sólo por sus dimensiones extraordinarias, sino también por su transparencia y sus luces.

Pesa 638 carats; tiene un color azul oscuro, y es perfectamente transparente y sin defecto alguno. Se conocen zafiros de mayor tamaño que éste; pero todos ellos son turbios y están muy lejos de igualar la transparencia del de Londres.

Además, este ejemplar posee una pro-

piedad, observada algunas veces en los zafiros de Ceylan ligeramente anublados ó lechosos—y también en otras piedras preciosas—propiedad que aumenta considerablemente su valor á los ojos de los supersticiosos, que creen en la virtud de las piedras preciosas de dar salud y riqueza á sus dueños, y que consiste en ser un zafiro estrellado ó «asteria», es decir, que tallado hasta el estado de «cabujón», produce una magnífica estrella opalina.

La costumbre de la natación, ó mejor dicho el uso de los baños, va adquiriendo mayores proporciones en todos los países, no ya entre las clases acomodadas, sino en las de condición más modesta, si bien es necesario convenir en que hoy las piscinas públicas se establecen de manera por demás atractiva; su curioso aspecto promueve el deseo del baño y su construcción es económica.

Figurémonos un receptáculo rectangular construido monóticamente de cemento azul ó blanco, lleno de agua cristalina hasta permitir que á su mayor profundidad, que es de siete metros, se distinga en el fondo cualquier objeto. El agua puede mantenerse á la temperatura que fije el deseo, y ningún bañista puede arrojarse al receptáculo sin haber tomado antes una ducha y ser enjabonado por mano experta que presta á su cuerpo la nitidez de una estatua.

Con igual rigor está prohibido escupir en la piscina, y al efecto, existen escupidoras á su alrededor, debiendo los bañistas, al hacer uso de ellas, arrojar una cantidad de agua en las mismas.

Cubriendo el suelo, existe una alfombra de goma, á fin de que no puedan resbalar se los asistentes. Es verdaderamente delicioso permanecer en agua tan pura y se siente placer inusitado al tomar parte en las apuestas y juegos en que se ejercitan de continuo los bañistas.

Una revista italiana publica un cuadro comparativo entre los diferentes Estados europeos y los Estados Unidos, exponiendo las longitudes en unos y otros de sus redes de ferrocarriles, datos por demás sugestivos y que resumiremos brevemente.

En 1875, la longitud total de la red de caminos de hierro era en América de 116.874 kilómetros, y la europea se elevaba á 134.591. Ya en 1897 la red americana había llegado á un total de 291.109 kilómetros, significando un aumento, por lo tanto, para veinte años, de 174.235 kilómetros, ó sea aproximadamente en cada año de 7.920.

En Europa, por el contrario, en 1897 era la red total de 256.493 kilómetros, correspondiendo 121.907 de aumento durante las épocas que se comparan, correspondiendo un aumento kilométrico anual de 5.570 kilómetros.

El gobierno en Francia prosigue, realizando con grande éxito las ventas del antiguo mueblaje de sus dependencias y los objetos viejos é inservibles de las oficinas ministeriales.

La antigua urna que se utilizaba para las votaciones de la Cámara de los Pares, en la cual depositaron sus votos Montalembert, Chateaubriand y otras eminencias políticas, se ha rematado en 301 francos; una araña, época del Directorio, que esparció su luz por los salones del Luxemburgo,

se ha vendido en 470 francos; un servicio de porcelana, con las iniciales del Imperio, en 895 francos, y cinco butacas desvencijadas, de la propia época, han producido 505 francos.

TELEGRAMAS

El Consejo

Madrid 15.—En el que anoche celebró en la Presidencia, leyeron los ministros el tratado de paz firmado por nuestros delegados y el último memorandum presentado por los americanos.

Se acordó telegrafiar al señor Montero Ríos para que se ponga de acuerdo con los comisionados yanquis acerca de la publicación simultánea de las negociaciones y del tratado de paz.

Devolución

Madrid 15.—De conformidad con lo propuesto por el señor Groizard, acordó cubrir el crédito necesario para la devolución á los Ayuntamientos de las cantidades con que contribuyeron al establecimiento de los Juzgados de primera instancia.

Declaraciones

Madrid 15.—Telegrafian de París que el señor Montero Ríos ha manifestado que tan pronto como regrese á la península, propónese trabajar en favor de una amplísima concordia entre los distintos elementos del partido liberal.

Muéstrase partidario de la continuación en el poder del actual Gobierno, que, á su juicio, tiene todavía importantísimas misiones que resolver.

Acuerdo plausible

Madrid 15.—El Consejo ocupó anoche de la situación por que atraviesan los periodistas presos, acordando conceder á los mismos un indulto tan amplio como sea posible.

Que sea cierto

Madrid 15.—Se asegura que es muy probable que Aguinaldo liberte á los prisioneros españoles que tiene en su poder, sin exigir rescate.

Los restos de Colón

Madrid 15.—El crucero de guerra «Conde de Venadito» conducirá hasta Sevilla los restos de Colón, á los que se tributarán al desembarcar, honores de capitán general muerto en campaña.

La indemnización

Madrid 15.—El Gobierno americano ha resuelto satisfacer á España la indemnización de 20 millones de duros que consta en el tratado, tres meses después de canjeadas las ratificaciones de la paz.

Los carlistas

Madrid 15.—Continúa habiéndose de preparativos llevados á cabo por los partidarios del pretendiente para una intentona.

Se asegura que ha sido apresado un caracterizado carlista, al que se le han encontrado botones para uniformes militares.

Las precauciones aumentan.

Detalles

Madrid 15.—Aseguran los ministros que los 17 artículos del tratado, leído en el Consejo, contienen muy pocas novedades.

El Gobierno americano se ha comprometido á gestionar de los tagalos la libertad de los españoles prisioneros, trasportándolos á España por cuenta del Tesoro yanqui.

Ambos gabinetes se pondrán de acuerdo para la compra á España de la artillería emplazada en las colonias.

—AGENCIA ALMODOBAR.

ANUNCIO

Se venden 24 negrillos y 11 acacias que existen en el terreno donde se edifica el nuevo Hospital de la Santísima Trinidad. Los que se interesen en su adquisición, pueden dirigirse al señor Comisario general del mismo establecimiento don Nicasio Sánchez Mata, que habita en la calle de Melendez Valdés, núm. 9, duplicado. 10—1

La Unión y el Fénix Español COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS



Agencias de todas las provincias de España, Francia y Portugal

34 años de existencia

Seguros contra incendios, Seguros sobre la Vida

Subdirector en Salamanca, don Segundo Hernández Iglesias, Plaza Mayor, número 37, principal.

Agencias en todas las cabezas de partido y pueblos de importancia. 66

CENTRO

DE

EMIGRACIÓN

A LA

AMERICA DEL SUR (BRASIL)

PASAJES DE BALDE

Para los Estados Unidos, del Pará, Rio de Janeiro y San Pablo. Para cuantos informes se precisen, dirigirse con sellos para contestar, al agente provincial exclusivo D. CANDIDO DALAMA, Villar de Peralonso, provincia de Salamanca, quien informará los días de salida de vapores y arreglo de documentos.

También facilita pasajes de pago para los puntos del Brasil, Buenos Aires, Montevideo, Chile, Perú, Puerto Rico y Habana. a—108

TESORO

Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL del doctor E. MORA. Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo que devolveré el importe de mi específico á todo el que demuestre en debida forma, haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pestas. Unico depósito para la venta de píldoras febrífugas del doctor MORA: Almacén de Drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22, Salamanca. a—193

BERNARDO CACHORRO

Interesa á todos saber que esta casa vende todas las existencias de calzado de la actual temporada á precios de fábrica.

Brodequí y bota cartera abrigo señora, á 3 pesetas par. d—2

Isabel de Dios

MODISTA

Zamora, núm. 28, planta baja

Se confeccionan trajes de señora y niños á la medida á precios muy económicos.

NO CONFUNDIRSE:

ZAMORA, NÚM. 28 15-16

Pectoral Medrano

Cura la tos y catarros; todos los médicos que lo conocen lo recomiendan eficazmente. Precio del frasco 6 reales, en todas las farmacias. Depósitos: G. Garcia Capellanes 1 Madrid, y en la farmacia del autor Mayor Alta 43, Guadalajara. a—18

Salamanca.—Imp. de Núñez

ALCANTARILLADO GENERAL DE SALAMANCA

En mi artículo «Censurable apatía», publicado el día 14, prometí dar á conocer todo lo que de interesante pueda tener en la actualidad mi trabajo sobre «Alcantarillado de la Ciudad», que obtuvo el premio en el Certamen de Proyectos Útiles, celebrado en la pasada feria.

Conviene muy mucho, para evitar interpretaciones desfavorables á mi sinceridad y rectitud de miras, que haga pública manifestación previa de que no me mueve en este asunto interés alguno egoísta ó de individuales conveniencias, porque, como ya dije en el artículo citado, este interés cesó en el momento que percibí el importe del premio que me fué concedido (400 pesetas en metálico). Después de esto, ninguna razón egoísta, ninguna aspiración de lucro puede mover mi pluma, porque, como es bien sabido, no tengo intervención directa ni indirecta en los

asuntos que se plantean y resuelven por el Municipio.

Conste así, y ocupe mi trabajo en la atención pública, si es que tal honra merece, el verdadero puesto y lugar que me propongo conseguir, el de contribuir con mi individual esfuerzo y con mi leal intervención, al fomento, progreso y mejoramiento de esta ilustre ciudad, de la urbe salmantina, tan descuidada y abandonada de toda atención y solícito interés.

Y entro en materia, alentado por aquellos propósitos y estimulado por la alusión personal en que me honró mi distinguido amigo, señor Rodríguez Miguel, al inaugurar su merítisima campaña, emprendida con entusiasta y brioso empuje, digno en verdad de cariñosa acogida y de más eficaz y numerosa cooperación, porque se trata de lo que á todos, sin distinción de clases ni de posiciones sociales, nos interesa: de la «Regeneración de Salamanca».

En el capítulo primero de mi trabajo so-

bre «Alcantarillado general de la ciudad», estudio el problema de alcantarillado de Salamanca bajo los cuatro aspectos que reviste, por cuanto se relaciona: con la ciencia geológica, porque exige preferente atención el conocimiento del suelo y subsuelo donde se asienta la urbe, que es el conjunto de edificios ó viviendas en que demora la población, ó sea el núcleo de moradores de la circunscripción municipal; con la higiene pública, para aplicar con fruto las reglas y principios fundamentales de esta ciencia; con el arte del constructor, para elegir cuidadosamente los modelos y los materiales más apropiados para los distintos conductos subterráneos, y con la topografía de la superficie donde la urbe se asienta, para proyectar con perfecto desarrollo la red del alcantarillado.

Formulo en este primero y más interesante estudio del problema, las reglas y conclusiones dictadas por los más eminentes higienistas, y por los autores de los principales trabajos de alcantarillado que se han

(Se continuará.)

SECCION DE ANUNCIOS

LUIS HUEBRA

Grandes Almacenes de Novedades

TELEFONOS 38 Y 41

DIRECCION TELEGRAFICA HUEBRA Salamanca

SAN PABLO, 2 Y 4

Grandes remesas de porcelana, loza y cristal.—Juegos de cristalería para mesa.—Vajillas.—Juegos de café y té.—Lavabos completos desde 15 pesetas.—Juegos para postres.—Artículos para fotografía, placas y papel.—Juegos para lavabo.—Artículos japoneses.—Limpia barros.—Plumeros y cepillos de todas clases.—Burlete.—Plantas artificiales.—Juegos de reloj y candelabros.—Lavabos y urinarios.—Water-closet, aparato de una sola pieza con cisterna y efecto de agua.—Jardineras y arañas en bronce y cristal.—Aparatos de alumbrado eléctrico.—Nuevos modelos fabricación española.—Estufas, caloríferos y chimeneas hierro y mármol.—Globos, pantallas y tulipanes desde 90 céntimos.—Cocinas económicas.—Cestas para flores.—Cestas para labor, para papeles y cubiertos.—Pajes y costureros.—Muebles de Vitoria, especialidad en camas torneadas, precios de fábrica.—Cubos, jarros, baños y videts.—Hules para mesa.—Impermeables, delantales y baberos.—Linoleum y hules para piso.—Mobiliarios completos y decorado de habitaciones, desde lo más modesto á lo más rico, especialidad de la casa.—Se acaban de recibir las primeras remesas de papeles pintados, precios baratísimos: gabinetes forma inglesa, rollo, Maria Antonieta y sillerias de todos estilos.—Huecos completos de cortinas, desde 25 pesetas colocados para despachos, comedores y recibimientos.—Sillas de cuero desde 15 pesetas, imitación desde 9'50, sofás y sillones.

EN EL CORRIENTE MES GRANDES OCASIONES Y SALDOS

Juegos de café y té, 24 piezas, 9 pesetas 95 céntimos.—Vajillas, 87 piezas, á 50 pesetas.—Copas de agua, vino y licor, á 35 céntimos.—Plumeros, á 95 céntimos.—Limpia barros, á 1'50.—Ceniceros, á 15 céntimos.—Cama universal con somier metálico, á 45 pesetas.—Sillas á 3'75 pesetas.—100 artículos varios de París y Viena de 1'50 á 5 pesetas.—Salerros dobles con tapa, á 95 céntimos.—Armarios de luna, á 115 pesetas.

Exposición permanente de objetos para regalos.—Envios para fuera de la población

LA TRINIDAD GRAN FABRICA DE BAÑOS SALAMANCA

PRECIOS Y CLASES SIN COMPETENCIA

20 por 100 de economía SE MANDAN MUESTRAS

ACADEMIA DE CORTE Y CONFECCION

para señoras

bajo la advocación de Nuestra Señora del Pilar

Método con Real privilegio

dirigida por la inventora doña María Ibero de Flores

Este sistema de enseñanzas es el más sencillo que hasta la fecha se ha conocido con claras y sencillas explicaciones por medio de reglas fijas sin necesidad de patrones de los periódicos de moda para toda clase de prendas para señoras como para niños y ropa interior para caballeros.

En vista de que varias señoras desean aprender, y por las ocupaciones de sus casas no pueden asistir á esta Academia, he decidido dar horas de clase á domicilio secundada por prácticas y distinguidas profesoras para las lecciones á domicilio.

Clase especial para la carrera de profesora. Clase diaria á excepción los de Jueves por la tarde. También se admiten internas.

Horas de clase, de nueve á doce de la mañana, y por la tarde, de tres á seis.

La entrada por la escalera de San Martín. Plaza Mayor, n.º 27, 2º

ITINERARIO

de los trenes que circulan por las líneas que pasan por Salamanca

Línea de Salamanca á la Frontera Portuguesa

Tren mixto, núm. 5 Sale de Salamanca para Fregeneda y Fuentes de Oñoro, á las 4'25 tarde.

Tren mixto, núm. 6 Llega de Fregeneda y Fuentes de Oñoro, á las 10'44 mañana.

Línea del Oeste Tren correo, número 102 Plasencia, salida, 3'27 mañana. Béjar, llegada, 6'30 mañana; salida, 5'45 idem. Salamanca, llegada, 9'31 mañana.

Tren correo, número 101 Astorga, salida, 9'10 mañana. Benavente, llegada, 11'04 mañana; salida, 11'19 idem. Zamora, llegada, 1'01 tarde; salida, 1'41 idem. Salamanca, llegada, 4'23 tarde. salida, 5'03 idem. Béjar, llegada, 8'16 noche; salida, 8'41 idem. Plasencia, llegada, 11'58 noche.

Tren mixto, núm. 114 Llega á Salamanca, de Béjar, á las 9'45 noche.

Tren mixto, núm. 112 Sale para Astorga á las 10'10 mañana.

Tren mixto, núm. 111

Llega de Astorga á las 4'30 mañana. Sale para Plasencia á las 5'03 de la mañana.

Líneas combinadas de Medina y Frontera Portuguesa

Tren número 2 correo Llega de Portugal á las 9'53 noche. Sale para Medina á las 10'8 id.

Tren núm. 1 correo Llega de Medina á las 4'49 mañana. Sale para Portugal á las 5'5 id.

Tren número 12 sud-expreso MIERCOLES Y SÁBADOS Llega de Portugal á las 8'50 mañana. Sale para Medina y París á las 8'58 id.

Tren número 11 sud-expreso

JUEVES Y DOMINGOS Llega de París y Medina á las 8'39 de la noche. Sale para Portugal á las 8'45 id.

Línea de Peñaranda Tren mixto, núm. 8 Llega de Peñaranda, á las 9'42 noche. Sale para Peñaranda, á las 4'40 tarde.

Línea de Medina-Salamanca Tren mixto, núm. 3 Llega de Medina á las 8'19 mañana.

Tren núm. 4 mixto Sale para Medina á las 4'55 tarde.